

LA PROVINCIA

Periódico liberal

AÑO XI
2.ª ÉPOCA

Precios de suscripción
En Castellón.—Un mes, 3 rs.—Tres meses, 8.
Fuera.—Tres meses, 10 rs.—Seis meses, 20.
Extranjero y Ultramar.—Los últimos precios
con el aumento que el timbre reclame.
Se suscribe en la Administración, calle de En-
medio, núm. 51, Imprenta, frente al callejón de
la Cárcel.

Jueves 22 de mayo de 1890

Se publica los jueves y domingos de
cada semana

Anuncios

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 cénti-
mos de peseta línea. Remitidos, á precios conven-
cionales.—Defunciones y aniversarios, 10 rs. uno.
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10
céntimos de peseta línea.—Remitidos, á 1 rl. li-
neu.—Defunciones y aniversarios, 15 rs. uno.

Núm. 236

ADVERTENCIA

Rogamos á los señores sus-
critores de fuera la capital
que estén en descubierto con
esta Administración, calle de
Enmedio, núm. 51, imprenta,
procuren liquidar lo antes po-
sible, verificando el pago en li-
branzas del Giro ó sellos de
franqueo, ó por medio de nues-
tro representante en sus res-
pectivos pueblos.

CRISTOBAL JUAN MATEU

CORREDOR DE COMERCIO

Enmedio, 49, Castellón
OPERACIONES DE BANCA Y BOLSA

Horas de despacho: de nueve á diez de
la mañana y de siete á ocho de la tarde.

DEPÓSITO DE MATERIALES

DE CONSTRUCCION
(Véase la cuarta plana).

HERNIAS

Curación radical por el método de mon-
sieur Eugenio Favette, especialista francés

Consulta gratis. En Barcelona en su ga-
brieta, Diputación, 241, del 18 al último
de cada mes. En Valencia estará los días
5 y 6 hotel de Roma, plaza de Villarrasa.
En Reus, el 1.º hotel de Londres. En Ta-
rragona el 2, hotel de París. En Alicante
el 8 y 9, hotel Bossio. En Murcia, la tar-
de del 10, el 11 y 12 Fonda Universal. En
Cartagena el 13 y 14 hotel Ramos.

En Castellón los días 3 y 4 de cada mes.

Fonda de España

¡¡NO MAS MILDEW!!
(Véase la cuarta plana).

LA CUESTION SOCIAL

El miércoles último, á las dos ménos
cuarto, estaba yo en el palacio. Mi exce-
lente amigo no había bajado aun al jar-
dín, y aproveché los minutos de su tordan-
za para recorrerlo, sirviéndole de cicerone.
Luigi el peje.

Débase al célebre Le Notre el trazado
del jardín, así como se construyó con ar-
reglo á un diseño de Miguel Ángel la esca-
lera que lo une con el palacio, la cual es
de doble tramo, coronando la balustrada
del rellano dos estatuas de Juno, de már-
mol negro, con la cabeza, manos y piés
de mármol blanco.

En medio del gran cuadro de tierra,
con preciosos dibujos de flores y de hier-
bas, dividido en varias canestillas forma-
do paseos curvos, que comienza poco más
allá de la escalera, se alza una fuente com-
puesta de una pila de medio metro de al-
tura, con tres Atlantes en el centro, que
sostienen, sobre las espaldas, un inmenso
tazón de granito. Los Atlantes tienen las
manos en las caderas, están encorvados y
las barbas les cubren vientre y pecho.

Hay en el jardín tres pabellones, que
son: salón de billar el uno, de lectura el
otro, y el tercero, que se asienta sobre una
colina desde donde se descubre un pano-

rama divino, está cerrado, según me dijo
Luigi con la misma sonrisa picaresca que
ponía cuando me mostraba las naiges de
la pastora griega.

En el segundo pabellón lucen dos cua-
dros, célebres por doble motivo: por ser
del Tintoretto, y por haber estado un tiem-
po en el palacio Salviati, en los habitacio-
nes que ocupó el desgraciado Enrique III,
rey de Francia. Representan: el uno, el
Parnaso con Apolo y las Musas, y el otro,
la resurrección de Lázaro. Véase además
en ese pabellón dos paisajes de Salvator
Rosa y los bustos de Barday, el erudito
inglés, y del Tasso.

En el precioso pabellón del billar están
pintadas las paredes por Julio Romano, y
en el techo se admira un fresco del Guer-
chin, que representa la Aurora arrojando
flores desde su carro, y es un *def-d'œuvre*
de ese género de pintura.

En la espesura del jardín hay verdade-
ros salones cerrados por árboles ramosos
y decorados con muebles rústicos. Es difi-
cil definir aquel conjunto inmenso y deli-
cioso de alamedas frondosas, cuadros de
flores, juegos de aguas, pajareras, laber-
into, cenadores, invernáculos, cascadas,
surtidores, algunos de sorpresa, que ponen
hecho una sopa al que se descuida; galli-
neros con faisanes, bancales de hortalizas,
y por todas partes bustos con bajas relie-
ves en el pedestal, estatuas, columnas, es-
tanques...

Cuando llegó su excelencia, estaba yo
contemplando las idas y venidas, subidas
y bajadas de los monos encerrados en un
inmenso jaulón, junto á la estancia de las
vacas, y momentos después, íbamos de-
partiendo por una calle notable, porque
los árboles son laureles y cipreses, alter-
nando con las estatuas de Mercurio, Es-
culepio, Nerón en traje sacerdotal, un sá-
tiro de tamaño natural, de Miguel Angel,
un sátiro y un fauno y un ciento más.

—Un periódico de la compañía—dijo á
mi amigo después de saludarlo—asegura
que usted cuenta en *El Resumen* que los
jesuitas fueron los fundadores de la *Inter-
nacional*.

—Yo procuro—contestó su excelencia—
ser el reverso de la medalla de los loyolas,
y así no miento nunca. Bien sabido es
que la *Internacional* nació en Londres el
28 de setiembre de 1864. Los jesuitas se
introdujeron en ella en el congreso de La
Haya, que duró del 2 al 9 de setiembre de
1872. Allí fué donde los agentes de los je-
suitas belgas y españoles, dirigieron la
oposición que se hizo á Carlos Marx, cuyo
resultado fué la división de la *Internacio-
nal* en dos fracciones: la *autoritaria*, de
la cual continuó siendo jefe Marx, y la *fe-
deral ó anarquista*, cuya dirección tomó
Bakounine.

Desde entonces, el socialismo, en Euro-
pa como en América, se puede clasificar
así: *asociaciones obreras*, de las cuales las
más importantes son las *Trade's Unions*
inglesas (poco revolucionarias), y *anar-
quistas*, dirigidos, en las naciones latinas
sobre todo, por el general de los jesuitas,
como arma de combate como perros de
presa, contra la democracia y el progreso
para provocar todas las reacciones: los
gobiernos conservadores hasta el carlis-
mo, las restauraciones y la necesidad de

robustecer la autoridad espiritual del papa
con el poder temporal. Esta es la purísi-
ma verdad.

Así lo acordó el consejo de profesos de
la orden, presidido por el general, poco
después de la entrada de Victor Manuel
en Roma, en una sesión célebre por la at-
mósfera de odio que se respiró y por el
exterminio, por todos los medios, incluso
los más atroces, que se propusieron en
ella contra cuanto tenga el más ligero per-
fume de libertad. Eso es lo que hacen los
jesuitas: dirigen á los anarquistas contra
la democracia y contra los obreros que van
por el camino de su redención, como antes
dirigieron á los carbonarios contra la frac-
masonería. Jamás tribu salvaje de antropó-
fagos, nunca los súbditos feroces del rey
de Dehomey, mostraron instintos tan san-
guinarios, como en la sesión celeberrima
que acabo de citar, aquellos monstruos de
sotana.

Las consecuencias de tales decisiones,
ustedes fueron de los primeros en tocarlas
en Montilla, en Alcoy y en Cartagena.

P.—¿Cree usted que antes de 1872 la
compañía de Jesús no se ha valido nunca
de los anarquistas para provocar la reac-
ción?

R.—Siempre ha sido máxima de los je-
suitas mantener la ignorancia y la barba-
rie consiguiendo de las masas, y explotar-
las en las revoluciones, ó durante los
triumfos de la democracia, para que man-
chen las primeras con todo género de tro-
peltas, ó desacrediten la segunda con el
abuso del derecho, la bullanga y el motin,
hegan antipáticas unas y otras, siembren
el terror en las clases pudientes, y en la
industria y en el comercio y asocien todos
esos elementos para el triunfo del palo,
como salvador de la sociedad: eso lo han
hecho siempre, vuelvo á decir; pero el
acuerdo solemne de ir á la *Internacional*,
dividirla y dirigir á los rojos, como me-
dio eficaz para la reconquista del poder
temporal del papa, y hacer imposible la
república en Francia se tomó en la fecha
indicada. ¿Quién duda que los loyolas en-
daban entre los revolucionarios de la *Com-
mune* de París la primavera de 1871?

P.—¿De modo que puede asegurarse
que han dirigido la manifestación de las
ocho horas de trabajo?

R.—Han dirigido á los anarquistas, con
tal descaro, en Barcelona, que han mere-
cido la censura del Vaticano. Por lo de-
más, lo de las ocho horas de trabajo es
muy antiguo, pues ya las fijó el *Congreso
regional* de París en 1883, y la *Asamblea
general de obreros suizos*, que se reunió
en Zurich en setiembre de 1884, nombró
un *comité de acción*, el cual hizo un lla-
mamiento á los obreros organizados en
Europa y América, para que por medio
de manifestaciones más ó ménos enérgi-
cas, pidiesen á los gobiernos el trabajo
normal de ocho horas, la reforma del de-
las mujeres y la supresión del de los ni-
ños, así como de las fabricaciones daño-
sas para la salud.

P.—Disuelta la internacional en Fran-
cia por la ley de 14 de marzo de 1872,
¿perdieron los jesuitas su influjo sobre los
obreros?

R.—Al contrario. Tomaron parte acti-
vísima en la formación de las *Cámaras*

sindicales que condujeron al *Congreso
obrero francés* de 1876, y más tarde, al
Congreso obrero internacional, celebrado
en París secretamente durante la *Exposi-
ción Universal* de 1878.

Pero como la compañía de Jesús no tra-
bajaba por el bienestar, ni por la reden-
ción del obrero, sino en su daño, en el
Congreso de Marsella de 1879 volvió á di-
vidir á los trabajadores en *cooperadistas*
ó *oportunistas* y *colectivistas*, ó *comunistas*
ó *anarquistas*, en cuyo programa (el de
los *anarquistas*) figuran, por cierto, las
ocho horas de trabajo para los adultos.

Es imposible, al estudiar despacio esa
labor de reorganización y división, fina
y perseverante, no conocer la mano de
los loyolas. *Exungue leonem*.

Volviendo á nuestro tema, claro es que
los jesuitas han tomado parte, y no peque-
ña, en la manifestación de 1.º de mayo
corriente; pero veamos en qué forma:

En Inglaterra, la influencia de los anar-
quistas es nula por la organización admi-
rable, con una disciplina casi militar de las
Trade's Unions. Manténidas esas socieda-
des largos años en el terreno puramente
económico, sólo buscan cuando es oportu-
no, por medio de huelgas muy bien diri-
gidas, aumentos sucesivos de salario y
disminución de horas de trabajo.

Hoy tienen su representación en el Par-
lamento. Es la gota de agua que horada
la piedra. Siempre adelante, y nunca exa-
geraciones.

La gravedad de la cuestión social está
en no querer abordarla. Sucede con ella
lo que con los aprensivos, cuyos padeci-
mientos se hacen incurables por no haber
visto a tiempo al médico, temerosos de
saber la verdad. En España no os acor-
dais de Santa Bárbara sino cuando truena
fuerte, y no habéis querido ni oír hablar
de socialismo, y por eso no conocéis un
precioso librito titulado *La Cooperación*,
que deberíais declarar de utilidad pública
y repartir por cientos de miles á los obre-
ros, librito de un español cuyo nombre
debe figurar entre los más altos de cuan-
tos han abordado en Europa en este siglo
la cuestión de las clases trabajadoras: el
señor don Fernando Garrido. Para vos-
otros, víctimas de los loyolas, *socialismo*,
es sinónimo de infierno, y *socialista*, de
diablo. Sin embargo, el señor Garrido,
cuyas excelentes obras desconocéis, inclu-
so ese librito, es un socialista conservador
que no pide sino lo que existe en Inglate-
rra desde hace medio siglo.

Solo en Irlanda, donde hay muchos ca-
tólicos dominados por una clerguilla igno-
rante y fanática, que fomenta el espíritu
de insurrección contra el poder de Inglate-
rra, ha podido tener alguna gravedad la
manifestación de 1.º de mayo; pero los
jesuitas, en su afán de adular á los ingle-
ses y á los alemanes, sus aliados hoy con-
tra España, Italia y Francia, se apresura-
ron á dar órdenes á Mgr. Walsh, arzobis-
po de Dublín, para que interviniera en el
asunto é hiciera cesar, como lo hizo la
huelga de los obreros de ferro-carriles.

A buen seguro que ni en Barcelona, ni
en Valencia, esos prelados á quienes vos-
otros, en vuestra manía de adular lau-
dativamente, llamais *sapientísimos*, *emi-
nentísimos* y *virtuosísimos*, se han movido

de sus palacios para prestar ayuda al gobierno liberal, que les paga, en la resolución pronta y favorable de las pasadas huelgas.

En Alemania, la actitud del emperador, favorable á los obreros, ha quitado todo carácter hostil á la manifestación de 1.º de mayo. Sin embargo, los loyolas han logrado hacer que se rebulla el monstruo social, para que el emperador comprenda que no hay que fiarse, y que conviene estar en buena armonía con los elementos más reaccionarios del país, que son los católicos. Pero ni por esas consiguen, ni conseguirán nunca, que Guillermo los deje volver al imperio.

En Austria, los agentes de los ignacios han conseguido que los obreros entren por la fuerza en algunas fábricas, y destruyan máquinas y mercancías, en la Moravia, para demostrar el rencor que conservan, después de más de cuatro siglos, contra el país, en cuya capital, Brünn, hicieron los primeros prosélitos los inmortales maestros de la Universidad de la capital de Bohemia, Juan de Huss y Jerónimo de Praga, quemados vivos por la inicua sentencia pronunciada por los asesinos, que no jueces, del Concilio de Constanza.

Tienes ya lo necesario para una correspondencia de *El Resumen*. Pronto hablaremos, pues lo que hay que decir es muy sabroso, del provecho que se prometían sacar en Francia, en Italia y en España, los intransigentes del vaticano, de la huelga general acordada en París durante la exposición de 1889.

Era nada ménos que derribar el gobierno liberal en España, restaurar á los Orleans en Francia y reconquistar los Estados pontificios en Italia.

Todo se conjura contra ellos: Boulanger les sale higs; Europa se rie de la aventura del duquesito; Inglaterra y Alemania, protestantes, desprecian las serviles adulaciones que los ignacios ponen en los labios del pontífice católico, y le ordenan lo que les conviene; la huelga general aborta... No hay lucha posible con la fuerza de los tiempos, y estamos á las puertas del siglo XX.

Además, la compañía de Jesus ha ganado miles de millones, y gana todavía muchos (en España y sus Filipinas sobre todo), explotando la mina fanatismo; pero tocante á sentido común, está en quiebra.—S.

(De *El Resumen*.)

EL CRIMEN EN MADRID

El día 18 de los corrientes á las once y cuarto, y después de haber asistido al desfile, regresaba á su domicilio un matrimonio por la calle del León con dirección á la de Atocha.

Al parecer iban en la mejor armonía; pero de repente al llegar al número 13, que 13 había de ser, el marido, sacando un puñal que llevaba en el bolsillo, se lanzó sobre su esposa asestandole una terrible puñalada en el lado izquierdo que llegó á interesarle el corazón.

Después repitió otros golpes, uno en la tetilla derecha y otro en el cuello, y tal vez hubiera seguido cebándose en su víctima si dos caballeros que, según se nos ha dicho, se lanzaron sobre él no hubiesen conseguido sujetarle y entregarlo á los guardias números 270 y 240, que se presentaron inmediatamente.

Los dependientes de la farmacia del señor Ortega que ocupa el citado número 13, trataron de auxiliar á la desgraciada víctima; pero ésta falleció á los pocos instantes.

El agresor, que no opuso ninguna resistencia al ser detenido y que se acusó desde luego como autor del crimen, se llama don Pedro María Ruiz, de cuarenta años, natural de Tarancón, telegrafista, y vivía con su esposa en la calle de García de Paredes, número 10. Vestía gabán largo cla-

ro, y sombrero hongo; es de regular estatura, moreno, con barba cerrada algo canosa. Fue conducido á la delegación del distrito, donde el juez de la audiencia don Antonio Rodríguez, que era el de guardia, empezó á tomarle declaración.

La víctima se llamaba doña Carolina Fernández Monjardín, de treinta y seis años, natural de Gineta (Albacete), según unos extraordinariamente hermosa, y según otros nada más que agraciada.

Vestia traje color café y llevaba mantilla.

El móvil se cree que hayan sido los celos, aunque el asesino da muestras también de enagenación mental ó de un profundo trastorno debido acaso á la comisión del delito.

Dejan siete hijos, el mayor de once años y el más pequeño de cuatro meses.

ERRORES

Fusionistas y conservadores, deponiendo en estos momentos el odio que se profesan y dando al olvido los agravios que mutuamente se han inferido en estos cuatro últimos años para defender lo que juzgan patrimonio exclusivo suyo, el ejercicio del poder, no vacilan en alterar la realidad de las cosas ni en crear una serie de teorías que aunque no fueran absurdas, serian condenables por constituir una ofensa para los hombres más importantes de la política española.

Comienzan por encastillarse en la doctrina de los dos partidos, dando á éstos un valor caprichoso á fuerza de convencional, y concluyen por anular á los dos partidos, reduciendo su importancia, haciendo depender su existencia y concretando su representación en los hombres que, por mucho que valgan, no pueden valer lo que aquéllos ni tener la altura y la perendidad de las ideas que personifican las dos agrupaciones.

En buena doctrina, cuando se habla de dos partidos, no se alude ni se quiere decir dos agrupaciones de moldes estrechos y de programa cerrado, sino que se trata de dos tendencias, que pueden comprender, y de hecho comprenden, matices variados dentro de unas mismas líneas generales.

De aquí, que cuando se habla de partido liberal, se comete un error al referirse únicamente al partido fusionista, porque liberales son y dentro de esa tendencia se encuentran, todos los elementos liberales que no aceptan la jefatura ni la organización de aquél; y que cuando se habla de partido conservador se incurra en una lamentable equivocación, al excluir á cuantos no están matriculados en la iglesia de los Nidos y de los Tejadas de Valdosa.

Conducidos de la mano por el egoísmo, por la pendiente de la exageración, no se detienen aquí los partidarios de ese error, sino que reducen los dos partidos á dos hombres, y por esto no dicen siquiera «el partido conservador ó el partido fusionista», sino que exclaman: «ó Cánovas ó Sagasta.»

Pugna este personalismo con el verdadero concepto de la jefatura de los partidos, y pugna sobre todo con el carácter que esta tiene en Inglaterra, donde es verdadera y esencialmente impersonal, hasta el punto de que allí importa poco de que el jefe se llame Gladstone ó Salisbury, porque no triunfa la personalidad del jefe sino el prestigio y la popularidad de la agrupación. Así ha podido decirse que en Inglaterra los jefes de los partidos formaban una especie de dinastía responsable al lado de la dinastía irresponsable consagrada por la tradición.

Aquel error envuelve además algo ofensivo para los políticos más importantes, porque al estampar esa frase de «ó Cánovas ó Sagasta» parece decirse que estos dos son los únicos dignos de presidir un

gobierno; y sin desconocer nosotros las altas cualidades del señor Sagasta ni los brillantes talentos del señor Cánovas, no podemos admitir que se lance esa especie de desheredación y esa nota de incapacidad sobre hombres del valer de Alonso Martínez, Montero Ríos, Romero Robledo, Martínez Camps, Jovellar, Gamezo y Martos, cuyos eminentes servicios al país nadie puede desconocer y cuya importancia á nadie es dado negar.

Importa, pues, que se rectifiquen esos falsos conceptos, con los cuales pretende encubrirse el egoísmo de parcialidad, y que se deje así en completa libertad á la corona para que pueda satisfacer mejor los deseos de la opinión.

De prevalecer ese estrecho criterio, resulta el ejercicio de la régia prerrogativa algo tan mecánico que en obsequio á la corona y sobre todo, en obsequio á la sinceridad, habria que reformar la Constitución para escribir en ella que el poder habría de ejercerlo alternativamente los señores Sagasta y Cánovas.

Esto no puede ser, porque destruye por su base el régimen constitucional, sustituyéndolo por el poder absoluto y alternado de dos personalidades.

(De *El Clamor*.)

CRÓNICA GENERAL

Merienda en la pradera de San Isidro en Madrid.

Dos amigos devotos del santo y aficionados á divertirse, determinaron pasar la tarde del jueves en la Pradera de San Isidro.

Quisieron merendar; pero... antes de merendar mira donde lo haces.

En uno de los bodegones allí establecidos pidieron, según nos han referido, hasta dos docenas de caracoles, una ración de escabeche, alguna otra vianda por el estilo y su correspondiente vino.

Merendaron en buena paz, pero al llegar la hora de pagar la cuenta, llegó la hora de las sorpresas y de los disgustos.

A cada uno por el gasto que habían hecho le pedían 275 reales: es decir que la merienda importaba 550 reales.

No hay que decir como protestaron y pusieron las voces, no ya el grito, en el cielo; pero aunque se negaron á pagar, insistieron los del bodegón en no rebajarles nada, y al fin uno de ellos por terminar la cuestión pagó su escote.

No quiso hacer lo propio el otro, y volvieron las protestas, el escándalo y hasta los insultos, y en esta disputa llegaron los guardias.

Decretaron los representantes de la autoridad dar por terminada la cuestión llevándose detenido al que no quería pagar y pasando al juzgado municipal el parte de lo ocurrido y el conocimiento del asunto.

Hoy comenzarán en el juzgado de la audiencia los juicios correspondientes.

Primero se celebrará un juicio de faltas por el escándalo movido; y después otro juicio, en que serán llamados á declarar los peritos que han de tasar la cantidad de caracoles, escabeche y vino que se necesita consumir para que lleguen á valer 550 reales.

Krupp, el famoso fabricante de cañones, dueño de las fundiciones de Essen, recibió hace pocos días una carta anunciándole que sus propiedades serian incendiadas.

Enseguida reunió á sus 20,000 obreros, y después de leerles el contenido de la carta anónima, les dijo:

—Si cualquiera de vosotros quiere realizar ese infame proyecto, es muy dueño de hacerlo; pero os participo que no reconstruiré ningún otro establecimiento metalúrgico, porque disfruto de renta suficiente para vivir sin eso.

Hasta ahora nadie se ha movido.

—Bando del alcalde de un pueblo de Andalucía.—El Sr. Pedro Saltón conocido por Saltón por mal nombre es el Tío Pedro Costales (a) Saltón alcalde de este pueblo por la Gracia de dios y el Rey que haiga cuando la haiga y de la constitución y de la República etc.

Ordeno, mando y dispongo 1.º Que nadie podrá decir viva ni muera sin permiso del Alcalde 2.º El que me chiste desde las 9 para arriba de la noche hasta que yegue el Sol al majuelo del tío Pelegrín le echo encima la vara y lo parto 3.º El que platique de cosas políticas y se meta en lo que no entiende pagara una Multa de 3 días de carcel y 6 rs para el alguacil 4.º Pues como digo aquí se a de respetar la propiedad ajena y la de los propios.

—El gobierno civil de Lérida, señor Moncada, ha dispuesto que se abonén á los maestros de escuela 50.000 pesetas.

—El alcalde de Madrid, señor Mellado, ha hecho y continúa haciendo trabajos para poner término y cortar de raíz los abusos que vienen cometiendo los abastecedores de carne.

Además de las medidas acordadas en la sesión de anteayer, el señor Mellado tiene en proyecto otras que pondrá en ejecución tan luego como posea los datos que ha pedido, y que son necesarios para resolver algunos aspectos que presenta el problema de las carnes.

Comprendiendo que una de las cosas precisas para el problema era la posesión de una buena dehesa para pastos, el señor Mellado verificó las gestiones oportunas con objeto de encontrar dicha dehesa.

Su majestad la reina, que sigue con suma atención y vivo interés la cuestión de las subsistencias, apenas terminada ayer la recepción de palacio habló con el alcalde y examinó los datos que acerca del asunto llevaba el señor Mellado.

Deseosa su majestad la reina de contribuir á todo lo que sea beneficioso para el público, ofreció su concurso al señor Mellado, y le dijo que hablaría con el intendente del real patrimonio para que se entendiera con el alcalde y le facilitara los terrenos de la dehesa del Pardo que fueran precisos para establecer allí la dehesa municipal.

Ayer mismo transmitió su majestad la orden al intendente de palacio, el cual celebró anoche una conferencia con el señor Mellado, diciéndole que podía el ayuntamiento contar con el terreno que necesitara para establecer la dehesa de pastos en el Pardo.

El señor Mellado ha recibido proposiciones de una casa de París, la cual se comprometa á abastecer de carnes á Madrid y establecer expendedurias por un precio relativamente módico.

A esta proposición el señor Mellado ha contestado pidiendo más detalles y poniendo como condición, caso de que hubiera un arreglo, que las carnes fueran de ganado comprado en España.

—El inventor de los tran-vías, monsieur Georges-Francis Train, acaba de dar la vuelta al mundo en cincuenta y nueve días, veintinueve ménos que los calculados por Julio Verne en su famosa novela.

Monsieur Train es un hombre de sesenta años, norte-americano de piés á cabeza, de rostro enérgico y de indomable voluntad.

El objeto principal de su viaje consiste en demostrar que Taconá es el camino más corto y más directo entre América y Oriente.

Emprendió el viaje la mañana del 18 de marzo, atravesó el Pacífico, se dirigió á Yokohama, luego al mar Rojo, al canal de Suez, á Brindisi, y por fin el 11 del actual llegó á Calais en *sleeping-car*.

El día 12 se embarcó en Queenstown para regresar á América.

—Acaba de publi (Taúrida) Rusia meridional nadero más im vo Jovano Vite

Sus propiedades suman más de 250.000 hectáreas y tiene 34.000 personas.

—Celos, bor Smith, jardiner Williams, en con gran fracción turbulenta, con sin haber antes mujer y herir a motivo que el d

Smith fué empleado, y encontró en la y á Chappell.

con la mujer, y do pocos momentos que el bár pero sin ningún y Smith volvió hiriéndole grave esperar á mas se la tapa de los se

Esto no es sino de casos que ocu el alcohol es el p

—Los profesores de todas las provincias vascongadas res á los erarios

La provincia que clase es la de Cu á 293.311 pesetas; la provincia de E to no excede de l

La de Madrid 17.096 pesetas.

Finalmente, las provincias deben al respetable suma

CRÓNICA

NU

Si anda por cejal don En es por gracia

Nuestro digno presidente del tamiento don necesita, ni h perdones de na

Merced, á su los 18 meses de ministración, s Castellón, en mer, beber y arcas municipi

igual tiempo de cantidad de 1 sean 20.724 d céntimos.

¡Ojo, castellano verdad.

Han terminado dicadas al patrono cual Bailón, tuviera última.

El tramvia de agosto, tal fué el n portados á dicha p fué suntuosa dando ma, por haber sido digno gobernador neda. Las lindas p ron sus encantos q

El día 28 de zarán, á celebrarse dedicadas á San Ju la corrida de toros deria del marqués de rella, cuyos toros s Mazzanini y Fabra tamen musical, reg

—Acaba de morir en su palacio de Capli (Taúrida) el mayor propietario de Rusia meridional y al mismo tiempo el ganadero más importante del mundo, Gustavo Jovano Vitch Faily Fain.

Sus propiedades ocupan una superficie de 250.000 hectáreas; sus rebaños de ovejas suman más de un millón de cabezas, y tiene 34.000 perros de ganado.

—Celos, borrachera y suicidio.—C. T. Smith, jardinero al servicio de M. W. D. Williams, en South Nyack, N. J. y que con gran frecuencia tomaba *trenzaderas* turbulentas, concluyó por suicidarse, no sin haber antes tratado de asesinar á su mujer y herir á Henry Chappell sin otro motivo que el de darse gusto.

Smith fué ebrio á la casa donde estaba empleado, y como era de costumbre, encontró en la mesa comiendo á su mujer y á Chappell. Enseguida armó querrela con la mujer, y enfurecido salió volviendo pocos momentos después con un revólver que el bárbaro disparó contra ella, pero sin ningún efecto. La mujer escapó y Smith volvió á tirar contra Chappell, hiriéndole gravemente en la pierna; sin esperar á más salió otra vez y se levantó la tapa de los sesos.

Esto no es sino uno de tantos cientos de casos que ocurren aquí, y en los que el alcohol es el protagonista del asunto.

—Los profesores de instrucción primaria de todas las provincias de España, excepto las vascongadas, figuran como acreedores á los erarios provinciales.

La provincia que más debe á tan digna clase es la de Cuba, ascendiendo el débito á 293.311 pesetas, y la que menos debe es la provincia de Pamplona, cuyo descubierito no excede de la suma de 1.367 pesetas. La de Madrid debe por igual concepto 17.096 pesetas.

Finalmente, la cantidad total de las provincias deben al magisterio asciende á la respetable suma de 3 055.033'50 pesetas.

CRÓNICA LOCAL

Núm. 18

Si anda por la calle el ex-concejal don Enrique Perales Vilar, es por gracia de indulto.

Nuestro dignísimo amigo el expresidente del excelentísimo ayuntamiento don Antonio Forn, no necesita, ni ha necesitado nunca perdones de nadie.

Merced, á su vara inflexible, en los 18 meses de su *irregular administración*, según *El Clamor de Castellón*, en los artículos de comer, beber y arder, ha dejado en arcas municipales de más que en igual tiempo de años anteriores, la cantidad de 103.624'38 pesetas ó sean 20.724 duros 4 pesetas y 38 céntimos.

¡Ojo, castellonenses! Esta es la verdad.

Han terminado las fiestas que dedicadas al patrono de Villareal San Pascual Bailón, tuvieron lugar en la semana última.

El tranvía de Castellón á Onda hizo su agosto, tal fué el número de viajeros transportados á dicha población. La procesión fué suntuosa dando mayor realce á la misma, por haber sido presidida por nuestro digno gobernador civil don Cayetano Pineda. Las lindas pollas de Villareal lucieron sus encantos que no son pocos.

El día 28 de junio próximo comenzarán á celebrarse en Vinaroz las fiestas dedicadas á San Juan, el 24 tendrá lugar la corrida de toros de muerte de la ganadería del marqués de Fuente el Sol, de Morrell, cuyos toros serán estoqueados por *Mazzantini* y *Fabrilo*; además habrá certamen musical, regatas, cucañas, carrera

de caballos y música en la feria. Conque á divertirse tocan.

En la acreditada horchatería del señor Marmaneu, el próximo domingo se servirá al público los siguientes refrescos: Leche merengada, mantecado, fresa, café helado, horchata de avellana, cebada, grosella y horchata de chufas.

A las diez de la mañana del martes último se presentaron ante el señor inspector de orden público, Josef García y su hija también llamada Josefa, esta última con una herida en la frente, manifestando que se la había causado su convencina Angela Bordoy; fué en su consecuencia trasladado al hospital provincial, donde el médico forense señor Clará procedió á su curación.

Según resulta por declaración de la Bordoy, las Josefas madre é hija la insultaron, y con un cuchillo que la última llevaba en la mano, le dijo que se lo clavaría en el corazón, y en medio de su coraje tropezó en el umbral de la puerta causando-se la herida en la frente.

Se dió cuenta al juzgado.

Parece seguro que la construcción de un teatro de primer orden en los solares de la antigua plaza de toros, toma calor y pronto será una realidad, pues los interesados ó empresarios cuentan con medios suficientes para que sea verdad tanta belleza.

Así lo deseamos.

Han terminado las fiestas que dedicadas al glorioso San Roque se celebraron estos días en las calles de Caballeros, Enseñanza y adyacentes. Su espléndido clavarío ó mayoral don Tiburcio Martín, obsequió á los invitados con profusión de dulces, helados y tabacos, luciendo las pollas congregadas en su casa todos los atractivos que poseen las bellas hijas de esta capital.

Señor alcalde: en todas las capitales y poblaciones cultas de España, se toman en la presente estación, precauciones de verdad contra los perros vagabundos que transitan las calles sin bozal, siendo una amenaza continua para todo ciudadano que no quiera estar recluido en su casa.

En dos ó más números nos hemos ocupado de este asunto serio y de interés para todos, y no cesaremos un momento hasta que se dicten medidas encaminadas á prevenir las funestas consecuencias que la hidrofobia suele causar, siempre ó casi siempre por descuido ó negligencia de los encargados de velar, entre otras cosas, por la salud y tranquilidad del vecindario.

Señor don Vicente: por los clavos de Cristo no deje de atender nuestros ruegos que son los de la opinión; vivamos prevenidos que á todos por igual nos interesa, y no olvide jamás que más vale prevenir que remediar.

El domingo último tuvo lugar en nuestro circo taurico una agradable función gimnástica por la acreditada compañía acrobática que dirigen los señores Martini, en la cual son aplaudidos varios ejercicios que ejecutan diferentes artistas de la misma. El próximo domingo tendrá lugar otra gran función en que tomarán parte todos los reputados artistas de la misma.

El precio es un real la entrada.

Ayer tuvimos el gusto de saludar á nuestro particular amigo el especialista en enfermedades de los ojos don Nicolás Forés, quien llegó en el expreso de Madrid.

Desde hoy volverá á estar al frente de su clínica, lo que nos complacemos en anunciar para satisfacción de su clientela.

Muchos son los aficionados al arte nacional que preparan su maleta para presenciar la corrida de toros de muerte que tendrá lugar en Valencia el domingo

próximo, en que se lidiarán toros de la acreditada ganadería portuguesa de Palha por el reputado maestro *Cúchares*. El nombre de los bichos que fueron desenchajados el martes, son los siguientes:

Coronel, número 2.—Carapiña, número 8.—Favoso, número 24.—Negrito, número 29.—Piucho, número 30 y Estornino, número 49. El toro Pinacho, por su hermosa lámina, fué aplaudido por todos los aficionados.

Publicaciones.

Se ha repartido ya el número 14 de la importante revista *La Naturaleza*, cuyo sumario es el siguiente:

Establecimientos científicos de España: Observatorio de marina en San Fernando: La carta fotográfica del cielo, por don Cecilio Pujazón.—Carbones españoles, por don Pablo de Alzola.—Luz eléctrica en los barcos de guerra.—Nuevo fonógrafo de Edison.—Luz de cal.—Caloríferos eléctricos Burtón para carruajes de tranvías movidos por la electricidad.—Bibliografía.—La piedra de Humboldt en la cueva de Guacharos (Caripe).—Agricultura: Aparatos mecánicos; almiares para apilar el heno.—Crónica; Invenciones; Procedimientos.—Física recreativa: Condensador cantante perfeccionado.»

El número 124 de la *Ultima Moda* publica veinte modelos de trajes, cuerpos, *matinees*, sombreros y labores muy elegantes y de gran novedad. El regalo que acompaña á este número es una pieza de música. La crónica de salones por el *Abate*, es puramente interesante. La *Ultima Moda*, se publica todos los domingos y cuesta 3 pesetas el trimestre. La administración, calle de Claudio Coello, 13, Madrid, remite números de nuestro.

Hé aquí el sumario que contiene el número de la notabilísima revista *La España Moderna*, correspondiente al día 15 del mes actual: Guillermo de Humboldt y Carlota Diède, por Victor Cherbuliez; Enrique Heine, por Teófilo Gautier; Arthur (cuento), por Alfonso Daudet; Cómo se engaña á las mujeres (cuento), por Teodoro de Banville; Proudhón y Courbet, por Emilio Zola.—La democracia en Europa y América, IV, por A. Cánovas del Castillo; La mujer española, I, por Emilia Pardo Bazán; Verdades poéticas, por Juan Valera; El moderno Anticristo (Ernesto Renán), II, por Fray Zucarias Martínez; Cartas al señor don Juan Valera sobre asuntos americanos, II y última, por Rafael M. Merchán; Retaplán (cuento), por José M. Matheu; Apuntes para un diccionario de escritoras españolas del siglo XIX (conclusión), por M. Ossorio y Bernard; Revista ultramarina, por V. Barrantes.

Se suscribe á esta importantísima publicación, la mejor de España en su género, en la calle de Serrano, 68, Madrid.

AVISO

Debiendo procederse al cobro de los arbitrios municipales establecidos sobre aprovechamiento de aguas para usos privados y guardería rural pertenecientes al año económico de 1889-90, así como de la parte que deben abonar á propios los dueños de casas frente las cuales se construyeron aceras en las calles de San Vicente y segunda mitad de la de la Trinidad, se pone en conocimiento de los contribuyentes que se verificará la recaudación á domicilio en los días 24 del actual al 12 de junio próximo inclusive.

Castellón 20 mayo 1890.—El recaudador, José González.

VENTA

de una casa en este poblado, calle de Caldereros núm. 28. Más datos, Caldereros, 17.

AVISO

La Fonda de España que se hallaba instalada en la calle de Eumedio, número 1, se ha trasladado á la calle de las Salinas, número 1, (JUNTO A LA AUDIENCIA). El dueño de la expresada fonda tiene el honor de participarlo á sus favorecedores ofreciéndoles como siempre el esmerado servicio que tan acreditado tiene su establecimiento.

COMPANIA DEL TRANVIA

DE ONDA AL GRAO DE CASTELLON ITINERARIO

Trenes ascendentes.—Horas de salida del meridiano de Madrid

Del Grao.—6'45, 7'45, 8'45, 9'45 y 11'15 de la mañana.—2'15, 3'45, 5'15, 6'45 y 7'45 de la tarde.

De Castellón.—8'19 y 11'46 de la mañana.—2'31 y 5'31 de la tarde.

De Almazora.—8'40 de la mañana.—12'8, 2'52 y 5'53 de la tarde.

De Villareal.—5'30 y 9'2 de la mañana.—12'13, 3'15 y 6'32 de la tarde.

Trenes descendentes.—Horas de salida De Onda.—4'30, 6'30 y 11'30 de la mañana.—1'30 y 4'29 de la tarde.

De Villareal.—7'27 de la mañana.—12'30, 2'28 y 5'27 de la tarde.

De Almazora.—7'50 de la mañana.—12'53, 2'51 y 5'51 de la tarde.

De Castellón.—7'15, 8'15, 9'15 y 10'45 de la mañana.—1'15, 3'15, 4'15, 6'15 y 7'15 de la tarde.

Notas.—El tren ascendente que sale de Villareal á las 9'2 de la mañana recogerá los viajeros que procedentes de Valencia y Cataluña, lleguen á la estación de la línea de Almansa á las 8'20, 5'54 y 6'15 de la mañana. El tren que sale de Villareal á las 3'15 de la tarde enlaza con el que, procedente de Valencia llega á las 1'35 de la misma; y el que sale á las 6'32 enlaza con los que procedentes de Valencia y Cataluña llegan á las 4'46 y 6'2 de la tarde.

Los trenes descendentes que salen de Onda á las 4'30 y 11'30 de la mañana y 4'29 de la tarde, enlazan respectivamente en Villareal con los que salen para Valencia á las 6'13 y 6'37 de la mañana; para Cataluña á las 1'53 de la tarde y para Valencia á las 6'2 de la misma.

Los lunes y días festivos se irá de Castellón para Villareal un tren á las 7'31 de la mañana, y de Villareal para Castellón á las 8'19 de la misma.

VINOS DEL PRIORATO

LEGITIMOS

Se venden en la tienda de Ultramarinos de la plaza del Rey, número 41, frente á la calle San Vicente.

ABONARES

de los licenciados del ejército de Cuba

El acreditado Agente de Negocios don Francisco Segarra Bosch, se encarga de gestionar el cobro de aquellos. Detalles y pormenores, calle de Caballeros, número 21, Castellón.

AVISO

En la Agencia de negocios de don Francisco Ayza y Ballester, se encarga del cobro de las clases pasivas, abonares de licenciados, tramitación de expedientes, y documentos de toda clase, en las oficinas del Estado, Diputación, Ayuntamientos y otras dependencias, y se coloca dinero sobre fincas rústicas y urbanas, dentro de la capital y fuera de la misma.

Calle Mayor, número 24

LA CASTELLONENSE

El día 27 de mayo y siguientes, verificará esta «Caja», almoneda de todos los objetos empeñados en garantía de los préstamos, vencidos más de seis meses.

Aviso á los interesados.

Imprenta de F. Segarra Bosch

SECCION DE ANUNCIOS

LA PROVINCIA

PERIODICO LIBERAL

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS DE CADA SEMANA

PRECIOS DE SUSCRICION.—En Castellón: Un mes, 3 reales.—Tres meses, 8.—Fuera: Tres meses, 10 reales.—Seis meses, 20.—Extranjero y Ultramar: Los últimos precios con el aumento que el timbre reclame.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Los suscritores: En la cuarta página, 5 céntimos de peseta línea.—Remitidos, á precios convencionales.—Defunciones y aniversarios, 10 reales uno.—Los no suscritores: En la cuarta página, 10 céntimos de peseta línea.—Remidos á 1 real línea.—Defunciones y aniversarios, 15 reales uno.

Para suscripciones y anuncios en la Administración de este periódico, calle de Enmedio, núm. 51, Imprenta, frente al callejón de la Cárcel.

SOBRES COMERCIALES
 Sá 24, 30, 40 y 50 reales millar con
 membrete impreso.
 En la imprenta de Francisco Segarra, En-
 medio, 51.

CONSULTORIO
 MÉDICO - QUIRÚRGICO DOSIMÉTRICO
 del doctor

D. Eduardo Portalés y Segura
 Caldereros, 7, principal

Como especialidad en este consultorio,
 se tratan:

Las enfermedades del sistema
 nervioso, las enfermedades de se-
 ñoras y niños, las enfermedades
 del aparato génito-urinario.

Se recibe todos los días de once á una
 y de tres á cinco.

Asistencia gratuita á los pobres.

Siendo costumbre en esta capital el con-
 trato denominado IGUALA para los servi-
 cios Médico y Quirúrgicos, queda abierto
 en este Consultorio.

SOCIEDAD VALENCIANA DE ELECTRICIDAD

PARARAYOS ESPECIALES

DE PERFECTA GARANTIA

Construidos con hierro óxido magnético
 de Suecia, alta conductibilidad, puntas y
 ángulos múltiples de bronce silíceo, ni-
 quelados y bellotas de platino

Alto... 8 metros

Base... 0'45 »

Parte superior... 0'18 »

20 metros cable metálico.

Aisladores.

Cierra circuitos.

Pierde-fluidos.

Soportes.

Instalación, etc., etc.

PRECIO TOTAL, 220 PESETAS

Instrucciones, modelos y contratos en
 la Delegación general de la provincia de
 Castellón.

32, Capuchinas, 32

¡No más mildew!

Se acaba de recibir un nuevo aparato llamado pulverizador Cornet,
 único para destruir dicha enfermedad á las viñas, el cual es el más mo-
 derno y perfeccionado de cuantos se conocen, construido en latón por
 ser el metal que resiste la acción de todos los líquidos conocidos para
 combatir dicha enfermedad. Funciona por medio del aire comprimido
 y está recomendado por los principales agricultores por ser el aparato
 que reúne mejores condiciones por su economía, solidez, fácil manejo
 y ligero peso.

Peso del aparato 6 kilogramos; cabida de líquido 15 kilogramos.

Grandes existencias de azufres; sulfato de hierro y de cobre para las
 viñas á precios incompetentes.

Tomando en partidas, se hace una rebaja proporcionada al pedido.

Drogueria catalana de Jaime Blanch

ARRIBA, 99

Castellón de la Plana

GABINETE MÉDICO-QUIRÚRGICO

PARA ENFERMEDADES CRÓNICAS

á cargo de

DON ANTONIO FORNS SANCHEZ

Calle Mayor, 110

Horas de consulta, de once á
 una, todos los días.

TARJETAS DE VISITA

A 6 REALES 100

en la imprenta de este periódico,
 calle de Enmedio, núm. 51, frente
 al callejón de la Cárcel.

DEPÓSITO DE MATERIALES DE CONSTRUCCION
 DE JUAN GUERRERO

CALLE DE SAN JUAN, NÚM. 12, CASTELLON DE LA PLANA

Cemento romano clase superior

Sin saco, á 1'25 pesetas el quintal

Mosaico-Nolla. Mosaicos de madera. Mosaicos hidráulicos perfeccionados. Mosaicos
 incrustados al fuego. Baldosas de granito. Pilas-fregaderas de mármol comprimido.
 Azulejos. Baldosines de barro encarnados. Ladrillo refractario. Ladrillo hueco. Teja
 plana. Roux. Portland inglés, y toda clase de materiales y objetos para la cons-
 trucción á PRECIOS SIN COMPETENCIA.

NOTA. En partidas mayores de 100 quintales de cemento romano, se hace una
 baja proporcional al pedido.

AÑO X

2.ª EPOCA

ADV

Rogamos
 critores d
 que estén
 esta Admi
 Enmedio,
 procuren l
 sible, verif
 branzas d
 franqueo, d
 tro repres
 pectivos pu

CRISTOB

CORR

Enmed

OPERACIONE

Horas de des

la mañana y de

¡NO M

(Véase la

EXPERI

Fijó ayer ext

ción de los pol

las conversacio

ble publicado p

y cuyo fondo re

su autor que el

El artículo m

tras columnas,

para que lo co

Iberia, por má

mente orador ter

ponen de mani

canas de su aut

que no ha rene

tadas toda su vi

Pero esto es l

el artículo que

cosas que hoy

quien se da por

rado repetidas v

principios demo

Y en este pu

tenemos que co

telar.

La monarqu

dado el país tod

triumfo ha venid

telar; y nosotros

democráticos, ex

no, hemos tra

narquia.

El artículo es

momentos, que,

justifique, se ha

la cuestión polit

tela de juicio si

sidiendo una s

Segasta.

El trabajo de

gran sentido pr

tudiado con det

de llevar el conv

Dice así el art

inútil encarecer

«El Senado v

este voto queda

pañoles, al entr

tidos de un dere

cipes en la públ

su conciencia y

ros en su hogar